

Índice

Noticias de la AEPap

- 7.ª Reunión anual de la AEPap y 5.ª Reunión Científica de la Asociación de Pediatría de Atención Primaria de Castilla-La Mancha
- 1.er Curso Práctico AEPap para residentes de Pediatría
- Segunda edición del libro Manual de actividades preventivas en la infancia y adolescencia del grupo PrevInfad de la AEPap
- 1.ª Conferencia Nacional sobre la Atención Primaria
- Europa: Reunión de la European Confederation of Primary Care Paediatricians (ECPCP), Budapest, 22 de octubre de 2011
- 8.ª Reunión anual de la AEPap
- Día de la Dermatitis Atópica
- Notas de prensa
- Estrategia Nacional de Salud Sexual y Reproductiva
- Nuevos proyectos
- Mejoras de la página web en aspecto y contenidos

7.ª Reunión anual de la AEPap y 5.ª Reunión Científica de la Asociación de Pediatría de Atención Primaria de Castilla-La Mancha

Celebrada los días 11 y 12 de noviembre en Guadalajara (Castilla-La Mancha), ha destacado por su calidad científica y su excelente organización.

Su Coordinador General ha sido Javier E. Blanco González y el Comité Organizador ha estado compuesto por Trinidad Álvarez de Laviada, Esther Bernal Vañó, M.ª Victoria García García-Calvo, César García Vera, M.ª Teresa Garde Morales, Josefa Moreno Ruiz y José M.ª Obeo Puebla. Ha sido acreditada por la Comisión de Formación Continuada de las Profesiones Sanitarias de Castilla-La Mancha con 2,4 créditos.

Toda la información está disponible en www.5apapclm.fgua.es

Se ha llevado a cabo un novedoso seguimiento de la reunión a través de Twitter con el *hashtag* #111111aepap.

1.er Curso Práctico AEPap para residentes de Pediatría

Se ha realizado en Madrid los días 21 y 22 de octubre de 2011, y a él han asistido 37 MIR de diferentes comunidades autónomas.

Es un curso complementario en la formación del MIR de Pediatría en su rotación por Atención Primaria (AP). Se trata de un curso presencial de 1,5 días de duración, con cinco seminarios de 60-90 minutos y tres talleres interactivos (dos horas/taller), con un total de 12 horas lectivas. Los contenidos son eminentemente prácticos, incluyendo formación sobre actividades preventivas, detección de factores de riesgo y patología prevalente en la consulta de AP, así como adquisición de habilidades que puedan ser útiles en la atención del niño y adolescente.

Se complementa el curso con una plataforma *online* que funciona como un aula virtual donde los participantes del curso tienen acceso al contenido del programa, así como a una serie de actividades entre las que se incluyen casos clínicos y foros (20 horas de estudio *online*).

El Comité Organizador y los ponentes han sido Juana M.ª Ledesma Albarrán, Itziar Martín Ibáñez, José Luis Montón Álvarez, Isabel Mora Gandarillas, José Emilio Callejas Pozo, M.ª José Torregrosa Bertet y Begoña Domínguez Aurrecoechea. José Murcia García ha sido el director web y administrador de la plataforma moodle.

Los interesados podéis acceder a la plataforma en http://aulatec.pediatras andalucia.org/



Segunda edición del libro Manual de actividades preventivas en la infancia y adolescencia del grupo PrevInfad de la AEPap

El comité ejecutivo de la AEPap ha tomado la decisión de colaborar en la segunda edición de este manual. Se trata de un libro imprescindible, desde la perspectiva de que revisa y propone con la mejor evidencia disponible las recomendaciones para una parte muy importante de nuestro desempeño diario: las actividades de promoción y prevención. Su revisión y actualización es necesaria. Estamos seguros de que el nuevo trabajo del grupo PrevInfad continúa en la misma línea del primero, y de que este nuevo manual será una herramienta de gran utilidad en la práctica diaria de los pediatras de AP que contribuirá a mejorar la salud de la población infantil; por ello hemos decidido apoyarlo económicamente.

1.ª Conferencia Nacional sobre la Atención Primaria

Esta primera Conferencia de Atención Primaria, celebrada el 13 de octubre de 2011, nace con la voluntad de ser un encuentro que, con carácter anual, reúna en el Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad a las Administraciones Sanitarias y a los profesionales, y sirva de cauce de reflexión conjunta sobre la situación y ámbitos de mejora de este primer nivel asistencial, así como de puesta en valor del papel de la AP dentro del Sistema Nacional de Salud.

Ha habido tres mesas redondas: "El papel de la Atención Primaria en la sostenibilidad del Sistema Nacional de Salud", "Los profesionales de la Medicina y de la Enfermería en la Atención Primaria del siglo XXI" y "Evolución y perspectivas de futuro de la estrategia AP-21". Nuestra presidenta, Begoña Domínguez Aurrecoechea, ha sido ponente en esta última mesa.

Se ha conseguido que la AP sea considerada por las autoridades sanitarias una pieza clave en el Sistema Nacional de Salud. La Pediatría de AP se ha integrado en el colectivo de médicos de AP y las conclusiones de la conferencia son comunes a todos, ya se trate de pediatras o de médicos de AP. Se considera esta conferencia un paso más, un instrumento que permita la conjunción de esfuerzos que puedan traducirse en el progresivo desarrollo de la AP en su conjunto.

Las conclusiones de la conferencia están disponibles en www.aepap.org/ pdf/I_Conferencia_conclusiones.pdf

Europa: Reunión de la European Confederation of Primary Care Paediatricians (ECPCP), Budapest, 22 de octubre de 2011

Acuden en representación de la AEPap Ángel Carrasco y Concepción Sánchez Pina. Se habla de la importancia estratégica de convencer a los políticos de la necesidad de tener pediatras en AP y los pocos documentos y argumentos que lo demuestran. La AEPap presenta la revisión sistemática sobre este mismo tema elaborada por nuestro Grupo de Pediatría Basada en la Evidencia y publicada como suplemento de la Revista Pediatría de Atención Primaria (www.pap.es); explicamos que ha sido traducida íntegramente al inglés tal y como nos pidió la presidenta de la ECPCP (www.ecpcp.eu/ spain/) en Bruselas en diciembre de 2010, y se distribuyen los 25 ejemplares impresos expresamente para la ocasión entre los asistentes, quienes muestran gran interés por el estudio y felicitan a la AEPap. Nos proponen que se presente en una mesa redonda laboral en el próximo Congreso de la ECPCP, coincidiendo con el congreso francés de Estrasburgo, que se celebrará los días 22-24 de junio de 2012.

Se habla de los futuros congresos y se valoran los años 2013 y 2014, coincidiendo con la reunión de una de las so-

ciedades nacionales. Se valora la posibilidad de de realizar la reunión de 2014 junto con el congreso nacional de la Asociación Española de Pediatría (AEP), con participación de las dos sociedades de AP.

Por la tarde se reúnen los distintos grupos de trabajo (Investigación, Estrategia, Ciencia), y Concha Sánchez Pina acude a la reunión del Grupo de Investigación para seguir los proyectos iniciados:

- El estudio sobre gráficas de crecimiento ya está avanzado. Se han recopilado datos de varios países.
 España es el segundo país en respuestas aportadas, tras Francia y adelantando a Alemania, con el 19% de respuestas totales del estudio.
- El proyecto TEACHER también está en marcha. Se incluirá a los niños con seis meses de asma persistente.
- Se plantearon otras futuras líneas de investigación, como prevención de accidentes infantiles en casa y un posible trabajo de investigación relacionado con los derechos del niño junto con la Sociedad Europea de Pediatría Social, con la participación del pediatra madrileño Luis Martín Álvarez.

Ángel Carrasco asistió a la reunión del Grupo de Estrategia, donde se abordaron



las posibles acciones para influir en la política europea en relación con los niños y la Pediatría. Se propone que sea la ECP-CP la que plantee a los organismos europeos su apoyo en los temas que más preocupan a los políticos (obesidad, salud mental infantil, infancia y redes sociales, violencia doméstica y escolar), para abrir así un cauce de colaboración que facilite a los políticos el conocimiento de la actividad e importancia de los pediatras de AP

Tras la reunión por equipos, se habló del proyecto COSI de la European Academy of Paediatrics (EAP) liderado por Gottfried Huss (chair del Primary Care Group de la EAP) sobre marcadores de calidad e impacto para las consultas de los pediatras de AP. Gottfried informó de la situación del proyecto y de la solicitud de una ayuda económica a la Unión Europea. También de la esencial colaboración española en la fase de búsqueda bibliográfica durante el verano pasado, con el apoyo de un grupo liderado por Juan Ruiz Canela, y en dos ocasiones pidió un aplauso para los españoles por esta colaboración.

El campo de trabajo es amplio, y las posibilidades de participación para la AE-Pap son múltiples. Habrá que trabajar con la Sociedad Española de Pediatría Extrahospitalaria y Atención Primaria (SEPEAP) para que la presencia de Luis Sánchez en la ejecutiva como vicepresidente aumente la influencia española y la visibilidad del trabajo de ambas sociedades AEPap y SEPEAP en la ECPCP.

8.ª Reunión anual de la AEPap

La reunión anual de 2012 la celebraremos en el Congreso de la AEP, en Granada. Estamos abriendo de nuevo un camino que esperamos tenga buenos resultados. Carlos Valdivia Jiménez será el Coordinador de la reunión y el Comité Científico estará formado por Concha Sánchez Pina, M.ª José Torregrosa Bertet, Teresa Arce Calvo, Guadalupe del Castillo Aguas y Elena Fernández Segura. Contaremos con la colaboración de José Luis Montón y Pilar Lafuente, que pertenecen al Comité Científico del congreso.

La Secretaría Científica del congreso de la AEP nos invitó formalmente a la primera reunión de su Comité Científico, el 7 de octubre. Los principales requisitos que les trasladamos en dicha reunión fueron la elaboración de un programa y un Comité Científico propio de la AEPap y establecer la fecha del viernes 1 de junio de 2012 para la realización de nuestra Reunión anual, con un espacio físico específico.

Se propone y acepta que el boletín de inscripción incluya la posibilidad de ins-



cribirse en el Congreso un solo día, que coincida con la fecha de celebración de nuestra Reunión anual, permitiendo dicha modalidad de inscripción la asistencia, en ese día, a todas las actividades programadas en ambos programas científicos.

Día de la Dermatitis Atópica

Gracias a Eva Escribano Ceruelo, hemos colaborado con la asociación Asociación de Familiares y Pacientes de Dermatits Atópica (ADEA), participando en el Día de la Dermatitis Atópica el pasado18 de octubre. Puede obtenerse más información en info@adeaweb.org y www.adeaweb.org

Notas de prensa

En septiembre, con motivo de la vuelta al colegio, se ha elaborado una nota de prensa de forma conjunta con la SEPEAP y bajo la coordinación del gabinete de comunicación. Este año hemos querido hacer alguna variación en los contenidos clásicos de la nota y hemos incidido en la escasa evidencia científica que soportan los mensajes de salud de los libros escolares. Se ha tomado como referencia principal el artículo de *Evidencias en Pediatría* "Los consejos sobre salud en libros de texto escolares se basan en un pobre nivel de evidencia". Hay que des-

tacar la participación y contribución de Ester Serrano (Coordinadora del Grupo de Ttrabajo de Educación para la Salud) en la elaboración del comunicado.

La AEPap se adhiere al "Manifiesto contra el consumo de bebidas alcohólicas en menores".

Estrategia Nacional de Salud Sexual y Reproductiva

Gracias a Javier Soriano Faura –miembro del comité técnico–, La AEPap ha colaborado en el documento "Estrategia Nacional de Salud Sexual y Reproductiva" realizado dentro del Plan Nacional de Calidad del Sistema Nacional de Salud, del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad.

Nuevos proyectos

Estamos trabajando en la edición de una "Guía para padres", cuyo objetivo último será proporcionar información contrastada y de fácil acceso a familias, así como facilitar material útil para el manejo en nuestras consultas de Pediatría.

No partimos de cero, sino que la AE-Pap cuenta con material previo de calidad: en la web, en la revista *Famiped*, y en los distintos libros y manuales editados. El formato final de esta guía será sencillo y de muy fácil manejo, para que sea accesible a familias de cualquier ni-



vel socioeconómico y de diferentes culturas

Se ha formado un Comité Editorial en el que participan Ester Serrano, José Luis Montón, Juanjo Morell y Begoña Domínguez, cuyo fin es coordinar y supervisar este proyecto, que se presentará en la próxima Reunión anual de nuestra asociación.

La guía abarcará todos aquellos temas que, por nuestra experiencia en consulta, consideramos prioritarios y frecuentes, tanto sobre aspectos del desarrollo normal, como, en una segunda fase, sobre los problemas y las patologías más frecuentes con las que los padres se van a encontrar. Se presenta también como una herramienta para las consultas.

La guía se editará inicialmente solo en formato *online* accesible desde nuestra página web y posteriormente será editada también en papel.

Mejoras de la página web en aspecto y contenidos

Estamos trabajando en la renovación de nuestra página web. Esperamos que muy pronto podamos disfrutar de un nuevo diseño y un más amplio espacio para socios, familias y público, con información, actualidad, documentos, herramientas y actividades en los que participaremos todas las asociaciones federadas y grupos de trabajo que formamos la AEPap.